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Secretária Executiva:
Brígida Sacramento C. 

dos Santos

C om o apoio de meus pares pudemos 
avançar em diversas políticas públicas 
para garantir o desenvolvimento da 

Região. No tocante ao Turismo, graças aos 
esforços da equipe do Conisud e dos técnicos das 
prefeituras, sete dos nossos municípios conseguiram cumprir com todas as 
exigências do Estado e da União, garantindo com isso a inclusão das suas 
cidades no SISMAPA Brasileiro. Assim, todos poderão apresentar projetos e 
captar recursos para o Desenvolvimento Turístico em 2023.
O SEBRAE, por sua vez, capacitou de abril até 10 de novembro 300 
empresários do setor de comércio varejista, bares, restaurantes, padarias, 
alimentos e bebidas em geral, hotelaria e artesanato, alem dos funcionários 
das prefeituras e empresários, por meio do EMPRETEC – curso de 
lideranças oferecido pela ONU, ministrado pelo SEBRAE, sem nenhum 
custo para os participantes. Houve um trabalho incansável de toda a 
equipe, com o apoio sempre bem-vindo da ACISE, que através do Curador 
Maurício Coutinho deu visibilidade aos atrativos e artistas da região, o que 
poderá ser constatado nas matérias a seguir.
 O Cicloturismo Mata Atlântica vai se tornando cada vez mais uma 
realidade, com aproximadamente 350km de percurso dentro da Mata 
Atlântica,ligando todas as cidades. Esse esforço possibilitará a geração 
de oportunidades para atrair novos investidores do setor, ainda pouco 
explorado,e com isso gerarmos mais emprego e renda para nossa população.
Tivemos avanços em outras áreas: o IPT está concluindo o Mapeamento 
das Áreas Prioritárias para orientar os planos diretores municipais 2023; 
inauguramos no dia 19 de outubro a Estação Preço de Fábrica, uma 
parceria com a Startup Green Mining, a empresa IBEMA e o Boticário, que 
estarão reciclando papéis, papelão e vidros, movimentando a economia 
circular e gerando recursos para os cidadãos, cooperativas de reciclagem, 
dentre outros.
 Na área de Resíduos Sólidos, recebemos do Estado a Usina Móvel de RCC 
para triturar resíduos de construção civil, cujos equipamentos já começaram 
a chegar e entram em operação no início de 2023. Estamos buscando junto 
a empresas e ao Estado solução para a destinação de Resíduos Sólidos 
Urbanos – RSU, com as negociações em estágio avançado. 
Na área de Mobilidade Urbana protocolamos no DER o projeto executivo 
da vicinal de ligação da Rodovia Raposo Tavares à BR116 – Rodovia Regis 
Bittencourt.
 Com o apoio do Conisud e determinação das prefeituras saiu a tão 
desejada alça de acesso ao rodoanel Mário Covas entre Embu-Guaçu e 
Itapecerica da Serra, que irá desafogar o trânsito no centro de Itapecerica 
da Serra e BR116.
 Estamos empenhados em fazer que se cumpra a deliberação 230/ 2021, 
da ANTT, que obriga a Concessionária ARTERIS a executar o PER, para a 
construção das ruas laterais na Rodovia Regis Bittencourt.
Em 2023 o desafi o continua pondo em prática todas essas ações e muito 
mais, indo buscar nos novos Governos eleitos a parceria necessária para 
o desenvolvimento de nossa Região. Minha gratidão aos meus pares pelo 
apoio às iniciativas propostas, aos funcionários do Conisud, secretários e 
técnicos das prefeituras e membros da sociedade civil, sempre presentes em 
nossas ações.
Aproveito para desejar a todos e a todas um Natal de Paz junto a seus 
familiares e amigos e um  Ano Novo com muita energia para enfrentarmos 
as batalhas que se seguirão.

Claudinei Alves dos Santos
Presidente em Exercício

EXPEDIENTE

CONISUD
REVISTA CONISUD, DIGITAL E IMPRESSA. DIS-
TRIBUÍDA GRATUITAMENTE. CONTEÚDO IN-
FORMATIVO GERADO DAS AÇÕES DO CON-
SÓRCIO CONISUD.

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DA REGIÃO SU-
DOESTE DA GRANDE SÃO PAULO

SEDE: Rua Minas Gerais, 58 – Parque Paraíso, 
Itapecerica da Serra. www.conisud.sp.gov.br
Secretaria: bsacramento@conisud.sp.gov.br
TEL.:11-4385-0946 – Cel.: 11-97884-0305
Produção: PR7 Comunicação e Propaganda

DIRETORIA 2022

OS ARTIGOS ASSINADOS NÃO REFLETEM 
OBRIGATORIAMENTE O PENSAMENTO DO 
CONISUD, SENDO DE RESPONSABILIDADE DE 
SEUS AUTORES.

Presidente em Exercício: 
Prefeito de Embu das Artes, 
Claudinei Alves dos Santos.

Vice-Presidente: 
Prefeito de Taboão da Serra, 

José Aprígio da Silva.

Prefeito de Cotia, Rogério 
Cardoso Franco;

Prefeito de Embu Guaçu, 
José Antônio;

Prefeito de Juquitiba, 
Ayres Scorsatto.

Conselheiros Fiscal Suplente:

Prefeito de Itapecerica 
da Serra, Francisco 
Nakano;

Prefeito Interino de 
São Lourenço da Serra, 

Felipe Seme Amed;

Conselheiros Fiscal Efetivo:

Prefeito de Vargem 
Grande Paulista, 
Josué Silveira Ramos.

PALAVRA DO 
PRESIDENTE
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MEIO AMBIENTE

INAUGURADA 
A ESTAÇÃO 
PREÇO DE 
FÁBRICA

USINA MÓVEL DE RCC É UMA REALIDADE

USINA DE TRATAMENTO RSU 

Ficou decidido em assembleia dos 
prefeitos realizada em 17/11, que o 
equipamento fi cará, inicialmente, em 
operação nos municípios participantes 
do Conisud que estão 100% em área 
de proteção ambiental: Embu Guaçu, 

O CONISUD recebeu a primeira parte da usina de RCC (Resíduos da Construção Civil) o 
caminhão tipo cavalo mecânico, da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado 
- SIMA/CIRS. Repassado pelo Fundo Estadual de Prevenção e Controle da Poluição - FECOP.

Foi inaugurada no dia 19/10, na sede 
da IBEMA, na Avenida Elias Yasbek, 907, 
em Embu das Artes, a Estação Preço de 
Fábrica – ponto de entrega de vidro, 
papelão, papel branco e papel cartão para 
reaproveitamento na cadeia produtiva.
Pessoa física, comerciante, cooperativas, 
qualquer cidadão pode levar o seu 
resíduo e contabilizar o saldo diretamente 
no aplicativo da Green Mining, startup 
responsável pelo projeto juntamente com 
o Grupo Boticário e a IBEMA com quem o 

CUSTO DO EQUIPAMENTO COMPLETO: R$ 3 MILHÕES E 250 MIL REAIS

Conisud estabeleceu a parceria.
A partir de um saldo de 10 reais, toda sexta-
feira é possível sacar o valor diretamente 
para sua conta bancária.

O projeto conta também com o apoio 
da Prefeitura de Embu das Artes e da 
Associação Comercial e Industrial de Embu 
e Região-ACISE.

Itapecerica da Serra, Juquitiba e São 
Lourenço da Serra.
Trata-se de importante equipamento 
para o processamento dos resíduos 
da construção civil em nossa região, 
colaborando consideravelmente para os 

cuidados, preservação e melhoria do meio 
ambiente. O produto processado poderá 
ser utilizado para calçamento e melhoria 
de vias de terra.

No dia 04/07, estiveram reunidos na sede 
do Conisud, representantes do DAEE, os 
prefeitos Ayres Scorsatto de Juquitiba, 
Felipe Amed, de São Lourenço da Serra e 
Francisco Nakano, de Itapecerica da Serra, 
além do corpo técnico.
Na oportunidade, foram explanados 
os benefícios ambientais e fi nanceiros 
gerados pela instalação de uma usina de 
processamento de resíduos sólidos para 
os municípios da Bacia do Alto Tietê.  O 

projeto benefi ciará também o município 
de Embu Guaçu. 
À exceção do processamento do vidro 
e ferro, que poderá ser utilizado pela 
economia circular e cooperados de 
reciclagem; todo o material gerado 
como lixo urbano, podas e cata-
bagulho poderá ser processado pela 
usina, resultando em vapor, gás ou 
geração de energia elétrica como 
produto final.
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“1. OBJETO 1.1. Descrição. A presente licitação tem por objeto a 
Contratação das obras de recuperação e melhorias, dispositivo de 
retorno e implantação de alças de acesso ao Rodoanel, na rodo-
via José Simões Louro Junior – SP 214 do Km 32,72 (Estrada do 
Crispim) ao Km 33,42 (Rua São Pedro), incluindo a elaboração do 
projeto executivo, conforme as especifi cações CONCORRÊNCIA Nº 
310/2022/ECO 2 de 33 técnicas constante do Projeto Executivo, 
que integram este Edital como Anexo I”

Informação tirada do site do 
DER – Edital 0310/2022 - CO - DR20

Uma luta que vem sendo travada pelo Conisud com o apoio das 
Prefeituras de Itapecerica da Serra, Embu Guaçu e Sociedade Civil 
desde 21/11/2019, alcança o seu objetivo. 

Com muito entusiasmo foi entregue pelo 
CONISUD o Projeto Executivo, elaborado 
com apoio da ACISE, ao DER em 11/07/22. 
A promessa do Estado é que será lançado 
em 2023.

O TRAJETO - O projeto de melhoria e pa-
vimentação no viário de ligação existente 
entre as cidades de COTIA e ITAPECERICA 
DA SERRA, passando por EMBU DAS ARTES, 
aplicando asfalto aonde tem terra, tem o 
seguinte percurso: saindo da estrada N.S. 
de Fátima (Cotia) chegando na rodovia Sal-
vador de Leone (Itapecerica da Serra) pas-
sando pelas estradas: Odair Pacheco (Cotia) 
Ecologista João Ramos de Sá, Pedreira, Ki-
kuti, Kaiko, Orquidófi los, Marajoara e Maria 
Imaculada (Itapecerica da Serra).

CONQUISTADA A SONHADA ALÇA AO 
RODOANEL LIBERADO MAIS DE R$ 24 MILHÕES PARA A ELABORAÇÃO DO PROJETO EXECUTIVO

MOBILIDADE

VICINAL

Acesse o site do consórcio: http://www.conisud.sp.gov.br/

BATE PAPO COM O 
PREFEITO DE EMBU-GUAÇU, 
José Antonio

LIGAÇÃO 
RAPOSO 
TAVARES/BR116

-Quais os principais benefícios para Embu-
Guaçu da Alça de Acesso ao Rodoanel?

JA - Importante destacar o papel do CONISUD nessa 
conquista para a região, mas também ressaltar que a 
ALÇA DO RODOANEL foi resultado de um trabalho a 
várias mãos. CONISUD, Engenheiro Daniel Rodrigues 
Lourenço, Terassi e, nos últimos tempos, temos que 
agradecer também o empenho da FAMÍLIA LEITE 
nesse processo que abriu novas portas e novos 
horizontes. Temos que a ALÇA DO RODOANEL a 
ser construída na região do bairro do CRISPIM em 
Itapecerica da Serra, trará inúmeros benefícios para 
a nossa cidade de Embu-Guaçu. Reputo como mais 
importante, o desenvolvimento econômico, com a 
possibilidade do interesse de várias empresas em 
instalar-se por conta da facilidade de acesso que 
uma obra dessa oferece. A valorização dos imóveis 
lindeiros ou próximos à alça, também trará maior 
arrecadação para nossa cidade. Para os munícipes em 
geral que se utilizam do RODOANEL, a facilidade de 

acesso e a economia em distância, já que hoje 
o acesso se dá pela BR116 na região de Embu 
das Artes.

-E da ligação Raposo Tavares/BR116?

JA - Com relação à ligação da Rodovia 
BR116 com a Raposo Tavares, outra luta do 
CONISUD que ajudará muito a população nos 
deslocamentos para São Paulo e para a nossa 
região, na medida em que uma grande parte 
de nossos munícipes trabalham fora da cidade. 
Essa obra desafogará em muito o trânsito 
atual, sem horário, que enfrentamos na BR116 
todos os dias.
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 Após a decisão da ANTT pelo cumprimento 
do contrato original,a concessionária ARTE-
RIS concluiu o projeto executivo em agosto 
deste ano e encaminhou para aprovação 
da ANTT e inclusão no orçamento e início 
da execução das obras em 2023.       

CONISUD EM FOCO - 5

Em São Lourenço da Serra nossa reportagem 
foi recebida para um bate papo, com Felipe 
Amed, prefeito, acompanhado de Everton Costa, 
diretor administrativo e transportes, Julien Garcia, 
procurador geral.

-Qual a importância para São Lourenço da 
Serra participar do CONISUD?
-Amed: Como somos o menor município do 
CONISUD, apenas 18 mil habitantes, dentro de uma 
área de quase 190 mil km2, na grande maioria 
formada por imensa fl oresta da mata atlântica,  
temos muito mais visibilidade e vitalidade nas 
nossas reivindicações de verba junto ao governo 
estadual e federal, estando ao lado de grandes 
cidades neste consórcio. Serviços do caminhão que 
irá triturar os resíduos da construção, incrementar 

-Qual o valor da conquista da Usina de 
Lixo para a região?
A USINA DE TRATAMENTO DE LIXO é uma 
conquista muito grande para o município 
de Itapecerica da Serra, mas também para 
todas as cidades do entorno às quais ela 
vai servir.
Já temos na cidade uma política de 
reciclagem, separando ferro, vidro, plástico, 
papel e material orgânico. Uma parte deve 
vir separada pelos moradores e outra parte 
será feita pela prefeitura.  Com isso vamos 
preservar melhor o meio ambiente.
-Como está se desenvolvendo o 
turismo no município?
QUANTO AO DESENVOLVIMENTO DO 
TURISMO, em conjunto com as ações de 
comunicação do Conisud, estamos sim 
aumentando o fl uxo de turistas. Fizemos 
um mapa turístico com os principais pontos 
da cidade, então os turistas visitam esses 
lugares mais facilmente e produzimos 
mensalmente diversas atrações para 
entretenimento dos visitantes. A prefeitura 
produz festividades com frequência e como 

BATE PAPO

BATE PAPO COM O PREFEITO Felipe Amed 

BATE PAPO COM O 
PREFEITO DE ITAPECERICA 
DA SERRA, Francisco Nakano 

resultado traz muitos turistas, que ajudam no 
faturamento do comércio, serviços e para isso 
o Conisud nos ajuda bastante. E para facilitar 
o acesso de turistas, a construção das Ruas 
Laterais na BR116 vai ajudar bastante nosso 
fl uxo de turistas, que poderão vir e voltar com 
mais tranquilidade.

Reunião com Arteris - 27/04/2022

a reciclagem na cidade, com participação na usina 
de tratamento de resíduos sólidos não seria possível 
sozinho.

-Qual a importância do turismo para o 
município?
-Amed: Nossa fl ora é riquíssima, atrativa para o 
turismo das pessoas que amam a natureza, com 
imensa diversidade na fl oresta, rios, cachoeiras, 
cicloturismo, turismo de contemplação, caminhadas, 
circuitos com jeeps, motos. Ao mesmo tempo 
precisamos de apoio fi nanceiro para proteger 
a fl oresta. A cada 15 dias estamos produzindo 
festividades e eventos de turismo. E a divulgação 
junto com o plano de incremento turístico da região 
sudoeste, das 8 cidades do CONISUD, é muito 
importante. 

FELIPE AMED – CONTRATO DO PATEM
O prefeito Felipe Amed solicitou à Secretaria de Desenvolvimento Econômico do Estado 
recursos do PATEM - Programa de Apoio Tecnológico aos Municípios, para a elaboração do 
Plano Municipal de Turismo de cada cidade do consórcio. 

RUAS LATERAIS – 
ARTERIS/ANTT

APOIOS A ESTE INFORMATIVO
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METRÔ SEDIA EXPOSIÇÃO DO CONISUD EM 
ESTAÇÕES DA LINHA AMARELA

TURISMO

Turismo na região sudoeste da Grande 
SP nas estações da Via 4 – Amarela

DIVULGAÇÃO DO TURISMO DA REGIÃO SUDOESTE

A mostra cultural “Meio Ambiente & Turis-
mo Paulista”, protagonizada pelos municí-
pios da Região Turística Mananciais, Aven-
tura, Artes e Negócios, dentre eles, Embu 
das Artes, Taboão da Serra, Itapecerica da 
Serra, Embu Guaçu, São Lourenço da Serra, 
Juquitiba, Ibiúna, Cotia e Vargem Grande 
Paulista contemplou 20 painéis, abordando 
atrativos das nove cidades. A região, uma 
das maiores produtoras de água é um dos 
mais expressivos redutos do bioma Mata 
Atlântica. Trata-se de uma parceria entre 
a Via Quatro do Metrô, Linha Amarela, o 
curador Maurício Coutinho, jornalista e 

“Apresentar manifestações culturais diver-
sas aos passageiros é um dos objetivos das 
exposições que a Via Quatro leva às suas 
estações”, afirma Juliana Alcides, Gerente 
de Comunicação e Sustentabilidade da 

 Foi realizada uma coletiva de imprensa 
em 17/08/2022, organizada pelo curador 
Maurício Coutinho, onde os jornalistas pu-
deram ouvir do Conisud e dos secretários 
municipais de todas as cidades, sobre os 
atrativos turísticos da região. Os jornalistas 

Com o objetivo de orientar o processo de 
transformação da Região Sudoeste em 
Distrito Turístico “Manancial Aventura Arte 
e Negócios”, o SEBRAE contratou especia-
listas da FIA/USP para orientar os passos a 
serem seguidos. Onde estamos, para Onde 
vamos! O primeiro Workshop realizado 
em 27/05/2022 no auditório da Prefeitura 

Foram capacitados de abril a novembro/22 
mais de 300 empresários. O objetivo é pre-
parar o setor para receber o turista, aumen-
tar o faturamento do comércio em mais 5%. 
Todo esse processo terá assessoria e acom-
panhamento do SEBRAE.

APRESENTAÇÕES CULTURAIS - METRÔ VILA SÔNIA E SP MORUMBI

COLETIVA DE IMPRENSA - ORDEM DOS MÚSICOS DO BRASIL

WORKSHOP (FIA/USP) SEBRAE

SEBRAE CAPACITA SETORES 
DO COMÉRCIO, ARTESANATO, 

MEIOS DE HOSPEDAGEM E 
BARES E RESTAURANTES

produtor cultural, em parceria com o Co-
nisud e a Acise, que selecionaram imagens 
e informações turísticas, culturais e gastro-
nômicas das cidades. Os painéis ficaram ex-

postos nas estações Paulista de 02 à 31/08, 
Faria Lima de 01 à 30/09, Vila Sônia de 01 
à 30/10 e na Comandante Sampaio - CPTM 
de 01 à 30/11.

Concessionária. E uma grande oportunida-
de de divulgar a região.  As apresentações 
fizeram parte da exposição Meio Ambiente 

e Turismo Paulista e foram realizadas na Es-
tação Vila Sônia e São Paulo Morumbi, do 
dia 16/08 à 30/08 e nos dias 30/09 e 17/10.

ofereceram espaços em seus veículos de 
comunicação, com divulgação em diver-
sos meios em São Paulo, bem como pro-
puseram a visita local em cada município 
para produzirem matérias, fotos e vídeos 
da região.

de Itapecerica da Serra com a condução 
da Prof.ª Luciana Sagi e o segundo em 
10/11/2022 na FAEM, em Embu das Artes, 
com o professor João Mairo Carrillo, sobre 
Roteirização. Associar atrativos diferentes, 
combinar os calendários intermunicipais 
organizando as eventuais superposições, 
receptivo, agências de turismo e custos.



Acesse o site do consórcio: http://www.conisud.sp.gov.br/ CONISUD EM FOCO - 7

No dia 29/09, os consórcios CONISUD, CIO-
ESTE e CIMBAJU estiveram juntos no 1º En-
contro Regional dos Conselhos de Turismo, 
realizado no complexo turístico Thermas 
da Mata em Cotia, onde com outras auto-
ridades, foram expostos temas importantes 
para a pauta. O secretário anfi trião, Nelson 
Broering, falou sobre a importância dos 
conselhos que reúnem a iniciativa privada, 

1º ENCONTRO REGIONAL DOS 
CONSELHOS DE TURISMO EM COTIA

prestadores de serviço na área do turismo, 
além das gestões administrativas.
Brígida Sacramento apontou a importância 
da região, produtora de água, assentada na 
Mata Atlântica e sua proximidade com a ca-
pital, maior fonte emissora de turistas a ser 
recepcionada, seja pelo cicloturismo que está 
em implantação como por seus inúmeros 
atrativos. Aproveitou a oportunidade para 

entregar ao Secretário Estadual de Turismo, 
Vinicius Lummertz as demandas do Conisud.
O Secretário, Vinicius Lummertz comentou 
ainda que São Paulo tem mais demanda de 
turismo que oferta, portanto um mercado 
que necessita crescer e se estruturar com a 
oferta de produtos turísticos, pelo qual pode 
ser oferecida uma experiência diferenciada ao 
turista. Em seguida visitaram o Templo Zulai.
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Qual a importância do Turismo para a Região 
e para Juquitiba?
O turismo é fundamental, principalmente para os 
municípios como Juquitiba, São Lourenço da Serra, 
Embu Guaçu e Itapecerica da Serra, que estão 
100% em área de proteção ambiental, e dependem 
dessa atividade para ter receita, gerar emprego e 
renda para a população. 
Temos uma rica diversidade de atrativos e com a 
aproximação com o maior pólo emissor de turistas 
que é São Paulo, nossa vocação turística é um fato 
incontestável e enorme, por estar na maior reserva 
da Mata Atlântica, produtora inclusive da água 
mineral que abastece a Região Metropolitana de São 
Paulo. Temos Eco-Turismo, Turismo de Aventura, 
Artes, Artesanato, Gastronomia, Festividades 
Religiosas, Rural e Cultural, dentre outros. Vamos 

BATE PAPO COM AYRES SCORSATTO, 
Prefeito de Juquitiba

ofi cializar em breve o Roteiro Ciclístico Mata 
Atlântica.
O que o Estado e o Governo Federal podem 
fazer para cooperar com o Turismo na Região?
Primeiramente liberar recursos para nossos 
projetos. Estamos fazendo a lição de casa, e 
melhorar a acessibilidade na BR116, com a 
construção das Ruas Laterais que já está com 
12 anos de atraso, a Ligação da Rodovia Raposo 
Tavares com a Regis Bittencourt, passando pelo 
município de Embu. Sem mobilidade no trânsito fi ca 
difícil trazer mais turistas e atrair investidores.
Outro ponto que podemos destacar no que se refere 
à mobilidade será a construção da Alça de Acesso 
ao Rodoanel, entre os municípios de Itapecerica da 
Serra e Embu-Guaçu, uma grande vitória do Conisud 
e de todos os prefeitos da região.
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LANÇAMENTO DA ROTA CICLÍSTICA
SERÁ EM FEVEREIRO DE 2023

O Ciclo Turismo veio para ficar! Nos últimos dois anos 
tivemos a presença efetiva desse setor em todos os 
municípios da região em busca de lazer e na descoberta 
de nossas belezas naturais. Num esforço conjunto 
de vários setores público e privado, lançaremos o 
CICLOTURISMO MISTO - “CIRCUITO MATA ATLÂNTICA” – 
que conta com 350 km, aproximadamente, dentro da 
Mata Atlântica, em fevereiro de 2023 com a presença de 
todos os prefeitos da região e dos ciclistas. O total do 
roteiro perpassa 2.200km ligando todas as cidades.


